## Présentation des exposés historiques faits à l'occasion du 800ème anniversaire de l'arrivée du chef de Jean Baptiste à Amiens

L'année 2006 a été une année exceptionnelle pour Amiens. En effet le dimanche 17 décembre 1206 Wallon de Sarton remettait à Richard de Gerberoy, évêque d'Amiens, une partie d'un chef considéré à Constantinople comme la relique majeure de Jean Baptiste. Cette relique est encore aujourd'hui celle que l'on peut voir dans l'enceinte de la cathédrale d'Amiens. Elle a été pendant huit siècles l'objet d'une dévotion permanente de toute la chrétienté, et de nombreux pèlerins quittaient Amiens avec une enseigne de pèlerinage attachée à leur vêtement. A plusieurs occasions l'évêque d'Amiens, l'archevêque de Reims ou de nombreux membres de la hiérarchie catholique ont confirmé l'authenticité de la dévotion à cette relique venant de Constantinople. Le 25 juin 2006 au matin, lors d'une célébration de la lumière, la hiérarchie orthodoxe a confirmé son attachement à cette relique, puis une célébration en présence de très nombreux responsables de la hiérarchie catholique a pour les catholiques français confirmé l'authenticité de cet objet de dévotion.

Les textes proposés dans ce bulletin permettent la présentation de quelques points importants concernant cette dévotion. La plupart des exposés réalisés l'ont été à l'occasion du colloque organisé par l'évêché d'Amiens les 23 et 24 juin 2006. Deux autres textes correspondent à des interventions réalisées l'une en 2004 par Michel Stavrou, théologien orthodoxe, concernant l'impact sur l'univers chrétien du sac de Constantinople par les croisés et l'autre en 2006 présentant l'anniversaire de la création du Carmel d'Amiens en 1606. Les exposés de Mme Biotti et d'Aurélien André ont été présentés à nouveau après le colloque, sous une forme élargie, lors des conférences que nous organisons pour les Amis de la Cathédrale d'Amiens, pendant le dernier trimestre 2006.

Nous espérons que les textes présentés par des intervenants de divers horizons vous permettront d'avoir une vue la plus large possible de questions posées par les reliques, la dévotion à Jean Baptiste, l'impact historique du sac de Constantinople et les mentalités qui étaient celles des personnes concernées par la dévotion à la relique du chef de Jean Baptiste. Ces exposés ne cherchent en aucune façon à prouver l'authenticité de la relique en tant que « restes » du corps du Précurseur, par contre ils montrent très clairement la permanence historique de la dévotion à cet objet depuis plus d'un millénaire.

Dans l'ordre nous pourrons lire le texte du frère Prétot, directeur de l'Institut Supérieur de Liturgie, sur la permanence dans l'humanité du culte des reliques et de son sens particulier dans la chrétienté. Mme Biotti, spécialiste de l'histoire du Droit, présentera la dévotion à Jean Baptiste, le Précurseur du Christ, et à ses reliques, vue dans sa continuité. Ensuite Michel Stavrou théologien orthodoxe nous parlera de la vision qu'ont eue les orthodoxes de ce qu'il appelle « la catastrophe de 1204 ». Nous en viendrons alors à l'histoire de la relique du chef d'Amiens, avec tout d'abord le texte de l'exposition sur les enseignes de pèlerinage de Bernard Verhille, présentée dans le déambulatoire de la cathédrale, puis avec l'exposé d'Aurélien André, archiviste diocésain, sur le culte et la dévotion de la relique du chef à Notre Dame d'Amiens.

Nous entrerons ensuite dans le champ des mentalités avec tout d'abord l'intervention de Mme Carbonnier Burkard sur la Réforme protestante et les reliques, qui nous parlera du phénomène iconoclaste et des diverses réactions des responsables protestants du  $16^{\text{ème}}$  siècle. Ensuite Bernard Verhille, doctorant à l'Ecole Pratique des Hautes Etudes, vous présentera les mentalités des élites amiénoises sur les reliques entre le concile de Trente et le  $19^{\text{ème}}$  siècle. A l'appui de ces réflexions les textes essentiels catholiques picards sur les images et reliques vous sont indiqués. Enfin Mme Brigitte Leplat, conférencière à la cathédrale d'Amiens, vous illustrera l'histoire de la création du Carmel d'Amiens, tout à fait significative des mentalités des élites amiénoises et nationales du début du  $17^{\text{ème}}$  siècle.